

SEMANA DE LA GEOGRAFÍA **del 25 al 29 de Noviembre de 2002**

Palabras del profesor

Elkin de Jesús Salcedo Hurtado*

Estamos aquí reunidos para dar inicio a la programación de múltiples eventos, con los cuales durante esta semana, por un lado, conmemoramos los 10 años de existencia y vida académica del Departamento de Geografía y de sus diversos programas desarrollados; y por el otro, otorgar un grato y merecido reconocimiento al Profesor Luis Segundo Valdivia, por todos los esfuerzos realizados para la creación de esta Unidad Académica, que se inició con la expedición de la Resolución No. 135 de Diciembre de 1992, por el Consejo Superior de la Universidad del Valle.

Pese a todos los esfuerzos llevados a cabo en años anteriores al acto administrativo señalado, debemos anotar que sólo con la gestión del Profesor Valdivia, hasta ese momento adscrito al Departamento de Historia, se inicia el verdadero reconocimiento de la disciplina geográfica en la Universidad del Valle, que como se afirma en la mencionada resolución, «no estaba definida orgánicamente en la estructura universitaria, imposibilitando que se asumiera su condición de interlocutora válida frente a otras disciplinas altamente consolidadas.

Hoy, en pleno siglo XXI reconocemos que vivimos en un país donde son más los problemas que las soluciones, donde los conflictos, los entes burocráticos y la corrupción ponen en serios peligros todo nuestro sistema educativo, económico y el tejido social y cultural, por lo cual, son grandes las esperanzas que se centran en la educación geográfica, donde se reconoce a la Geografía como disciplina síntesis, para que aporte en la búsqueda de soluciones para muchos de los actuales problemas.

Sabemos que esta responsabilidad es grande y que el trabajo y la creatividad que debemos desarrollar en esta dirección son mayores, más aún si aceptamos que vivimos en un tiempo de desprestigio de las utopías, sobre las cuales Ángel Papachini defiende el derecho de vivirlas libremente, por lo cual se generan grandes contrastes y conflictos de diferente índole. Es por esto, que urge la labor creativa y de articulación interdisciplinaria que está llamada a jugar la ciencia geográfica.

En este contexto, me complace estar reunido con ustedes para rendir homenaje a la Geografía como disciplina que tiene como principio fundamental la búsqueda de mejores alternativas temporales y espaciales para la sociedad. Este reconocimiento también se extiende al grupo de profesores y profesoras que hace parte del Departamento

de Geografía, al igual que a los directivos, colegas y estudiantes de la Universidad del Valle, quienes de una u otra manera han coadyuvado en la búsqueda de respuestas para este reto histórico, que interpretamos como la responsabilidad de poner al servicio de la comunidad vallecaucana y de la sociedad colombiana en general programas que contribuyan al esclarecimiento de los caminos que conlleven al mejoramiento de nuestra calidad de vida.

Con mucho orgullo podemos decir que en la actualidad contamos con dos programas de pregrado claves para estos propósitos, son ellos: la Licenciatura en Educación Básica con énfasis en Ciencias Sociales y el de Geografía.

Sobre el primero, es preciso decir que fue una buena herencia dejada por el Departamento de Historia, a la que en el proceso de Acreditación Previa nos entregamos con los mejores aires académicos y administrativos, dándonos a la tarea de posicionarlo dentro de las normas y estándares de calidad de la educación superior nacional. Hoy este programa es uno de los que cuenta con el mayor número de estudiantes dentro de la Facultad de Humanidades.

El segundo, el pregrado en Geografía, es el producto de la iniciativa y responsabilidad colectiva del grupo de profesores del Departamento de Geografía, quienes analizando la realidad de los problemas nacionales y las posibilidades de búsqueda de alternativas que ofrece la disciplina, formulamos la propuesta, encontrando el mejor eco de respuesta por parte de los diferentes comités internos y de los Consejos Académico y Superior. Esta es otra parte de la gran celebración que hoy nos congratula y nos seduce a escribirla con letras mayúsculas en las páginas de la historia reciente de la Universidad del Valle, que la ha tomado como acción y realización fundamental dentro del papel social trazado en su misión. El programa está oficialmente reconocido por el ICFES y el ingreso de su primera cohorte se dará en el mes de enero del 2003, a cuyos futuros estudiantes, y entre pocos años Geógrafos, desde hoy le damos nuestra bienvenida y felicitaciones por la magnífica elección académica y el compromiso social que desde ya inician a adquirir con el pueblo colombiano.

De igual manera, con nuestra dedicación respondemos a la comunidad vallecaucana con el programa de Formación de Maestros en el campo de la Geografía, donde nos hemos trazado la tarea de reproducir el conocimiento y la práctica geográfica ante los docentes de educación primaria y secundaria. A la fecha hemos graduado cuatro promociones y estamos trabajando con la quinta.

Dentro de esta labor desarrollada a lo largo de estos años también cabe resaltar la exitosa realización del XVI Congreso Colombiano de Geografía, llevado a cabo en el año 2000, cuando en buena hora nos comprometimos con la comunidad geográfica nacional para responder a las necesidades territoriales del país; así, el objetivo que nos propusimos con ese magnífico evento se reflejaba en el lema de presentación enunciado como: «Por la Construcción de un Proyecto Territorial Nacional».

Con este recorrido y transcurrir de los años, debemos señalar que la crisis por la cual atravesó la Universidad del Valle en los años recientes, y los múltiples problemas que con diferentes matices se vienen suscitando con el devenir del tiempo, no han sido

óbice para la planeación de nuestro futuro académico. Así, hemos diseñado y trazado un Plan de Acciones Estratégicas, donde la primera realización la constituye el mencionado programa de Pregrado en Geografía.

Se ha revivido la revista como órgano de publicación y divulgación de los trabajos del profesorado y estudiantes del Departamento de Geografía. El primer y único número había salido en el año 1995, con el nombre de Revista «GEO», gracias a la magnífica labor de los colegas que en aquél entonces conformaban la Unidad Académica: Profesores Luis Valdivia, Jaime Vásquez, Jaime Forero, Juan Luis González, Nancy Bolaños y Nina Lizmova. Actualmente la revista ha sido renombrada, denominándose «*Entorno Geográfico*», cuyo primer número vio la luz en el mes de abril del año 2002, después de múltiples esfuerzos de los nuevos profesores y estudiantes que hacen parte del Departamento, aquí quedarán señalados los nombres de las profesoras y profesores Cecilia Orozco, Myriam Suavita, Nancy Motta, Rodolfo Espinosa, Luis Santana, Javier Thomas, Ramiro Bonilla, Pedro Martínez, Gabriel Paris, Elkin Salcedo y, nuevamente, Jaime Vásquez y Nancy Bolaños.

En el Plan de Desarrollo de la Unidad Académica hemos trazado tareas a las cuales nos dedicaremos con el fervor y dedicación que hasta ahora mantenemos. Las más urgentes son:

1. La apertura del programa de Especialización en Geografía, que estará orientado principalmente a la enseñanza de la Geografía y la educación geográfica desde el aula, como un trabajo integrado entre docentes, alumnos y alumnas, donde se pretende crear una base ciudadana apropiada de una visión sobre lo que significa la educación geográfica, que conlleve a la recuperación de valores individuales y colectivos para el mejor aprovechamiento del espacio por parte de la comunidad, teniendo en cuenta el aspecto fundamental de la sostenibilidad.
2. Maestría en Geografía de los Riesgos y Planificación del Territorio. Tendrá como finalidad, por un lado, crear cultura geográfica en el sentido del aprovechamiento ideal y conservación de los recursos del medio ambiente y, por el otro, identificar y analizar los diversos sucesos y procesos que se generan por el dinamismo de la naturaleza, y la sociedad a fin de que sirvan para el establecimiento de normas y la toma de decisiones en la planificación del territorio y la mitigación de las posibles situaciones de desastres.

En este contexto, el Departamento de Geografía se ve como una empresa social y académica estratégica, cuya proyección se planea sobre la base de crear programas de docencia e investigación que contribuyan a la búsqueda de mejores alternativas para la solución de los problemas reales y actuales de la nación. Para cumplir de la mejor manera posible nuestra misión en materia de docencia, investigación y extensión, hemos establecido cuatro áreas o ejes de estudio fundamentales, en los cuales se agrupan diversos campos de acción y aplicación del quehacer geográfico: Geografía Humana y

de la Población, Geografía Física y del Medio Ambiente, Estudios Geográficos Regionales y Educación Geográfica.

Del mismo modo, nos hemos propuesto crear una forma de comunicación social y de divulgación de nuestra actuación frente a lo que hacemos y el papel que estamos llamados a jugar ante la sociedad, es así como surgen programas y eventos como el que desarrollaremos en el transcurso de estos días, que hemos denominado «*Semana de la Geografía*».

Sólo me resta decir que ante los retos y responsabilidades que nos plantea el mundo actual, con toda modestia reconocemos que vamos por el camino correcto, pero somos conscientes de que son tareas muy largas y difíciles las que nos esperan, por lo cual hacia el futuro debemos propender por aumentar el número de profesores y crear una plataforma de investigación científica, apoyada en una base tecnológica, que nos ponga en igualdad de condiciones con las diversas Unidades Académicas de la Universidad, y en estado de competitividad con las entidades e instituciones externas que desarrollan actividades similares a las nuestras; sólo así logramos ponernos a tono con el desarrollo endógeno de la Universidad y estaremos preparados para enfrentar los retos del ámbito geográfico planteados por las diversas condiciones nacionales y mundiales.

No quiero terminar sin que nuevamente agradezca al profesor Valdivia sus esfuerzos en el pasado y le exprese de manera muy sincera que el grupo de profesores que hoy me acompaña en el Departamento lo estima y respeta, además le reconoce vehementemente toda su labor académica y su aporte a la Geografía colombiana, por tal razón el mérito y la condecoración que hoy se le otorgan son de aprobación unánime e indiscutible por parte de cada uno de nosotros.

Por último, también permítanme expresarle, en nombre de todo el Departamento de Geografía, nuestro reconocimiento y agradecimiento al Dr. Iván Ramos Calderón, Vicerrector Académico, quien con su valiosa ayuda ha hecho posible muchas de las labores antes señaladas y llevar a cabo la programación que durante esta semana les estaremos presentando.

Gracias a todos los presentes por su asistencia y la atención prestada.

